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Résumé 
Ce document rapporte un survol de la sixième réunion des organismes qui entreprennent des actions dans 

le domaine de l’environnement dans la région du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick. Cette rencontre a 

été organisée par la Commission de services régionaux Nord-Ouest (CSRNO) dans le but de faire de 

l’idéation de potentiels projets collaboratifs. La majorité des discussions ont été au sujet de la moule 

zébrée et de son arrivée dans le Lac Témiscouata.  

 

Summary 
This document is a summary report of the sixth meeting of the organizations engaging in activities relating 

to the field of environment within the Northwest region of New Brunswick. This meeting was organized 

by the Northwest Regional Service Commission (CSRNO) in order to work on the conception of eventual 

collaborative projects. The majority of the discussions were about the zebra mussel and its presence in 

the Temiscouata Lake.  
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Organismes présent / Organizations present 
 

CCNB-INNOV 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Dodick Gasser 
 
 
 
Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 
(CARNO) 
Représenté par / Represented by:  
 
Sébastien Samson 
 
 
 
Commission de services régionaux Nord-Ouest 
(CSRNO) 
Northwest Regional Service Commission 
(CSRNO) 
Représenté par / Represented by:  
 
Clémence Mercille 
Krystine Michaud-Thibault 
Adrian Prado 
 
 
 
Institut de recherche sur les feuillus nordiques 
(IRFN) Northern Hardwood Research Institute 
(NHRI) 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Hélène Daigle 
 
 
 
 
 
 
 

Office de vente des produits forestiers du 
Madawaska (ODVDM) 
Représenté par / Represented by:  
 
Diane Landry 
 
 
 
Organisme de bassin versant du fleuve Saint-
Jean 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Anne Allard-Duchêne 
 
 
 
Réseau environnemental du Nouveau-
Brunswick 
New Brunswick Environmental Network 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Annika Chiasson 
 
 
 
Société d’aménagement de la rivière 
Madawaska (SARM) 
Représenté par / Represented by:  
 

Charles O’neill 
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Organismes absents / Absent Organizations 
 

Centre Wolastoqiyik de formation en pédagogie 
environnementale 
 
 
Club conseil en agroenvironnement du Nord-Ouest 
 
 
Comité de l’environnement du Village de Lac Baker 
 
 
Comité de gestion du bassin versant Five-Fingers 
  
 
Conseil de gestion du bassin versant de la Rivière 
Restigouche 
 
 

École de foresterie de l’Université de Moncton – campus 
d’Edmundston  
 
Écosanté Madawaska 
 
 
Organisme de bassin versant du fleuve Saint-Jean 
 
 
Projet Gaia 
Gaia Project 
 
 
Société pour la Nature et les parcs du Canada (SNAP) 
Canadian Parks and Wildlife Society (CPAWS) 
 
 
Ville d’Edmundston
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Rapport de la rencontre (Français) 
Cette rencontre avait comme objectif de faire l’idéation d’éventuels projets collaboratifs, 

dans le contexte des demandes de financement à venir. Dans les jours précédant la 

rencontre, des moules zébrées ont été trouvées dans le Lac Témiscouata, la majorité des 

discussions ont donc été à propos de cela et des actions qui pourraient être entreprises. 

Alors que la dernière rencontre avait pour but de présenter les organisations et les 

projets, celle-ci avait plutôt comme objectif de discuter de possibles futurs projets 

collaboratifs. Ainsi, il n’y a pas eu de présentations des organisations ou des projets sur 

lesquels ces organisations travaillent actuellement.  

 

Idéation de projets potentiels 2023-2024 
Adrian Prado de la CSRNO indique que les demandes de financement FFE pour 2023-

2024 sont à compléter bientôt. Cette rencontre est donc un moment opportun pour 

discuter de demandes de financement qui pourraient être faites pour des projets 

collaboratifs.  

La CSRNO n’a pas encore décidé de tous les projets sur lesquels ils appliqueront pour les 

FFE.  

Quelques idées ont été dites au sujet de demandes de financement pour les FFE :  

1. Continuer le forum de discussion FoRCE.  

▪ La CSRNO se chargera de la demande FFE pour la continuation du groupe 

de réseautage FoRCE. Nous ferons la demande afin de continuer à nous 

rencontrer 3 fois par année, à la même fréquence que présentement.  

 

2. CSRNO et CCNB-INNOV sont intéressés à faire d’autres inventaires d’actifs 

naturels, pour 13 bassins versants.  

 

3. La CSRNO pense faire une demande afin de financer un comité régional en 

développement durable.  

▪ Adrian Prado pense que ce pourrait être un moyen de budgéter au niveau 

régional pour le projet de la sensibilisation aux moules zébrées. 
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4. Un projet pour ralentir la propagation des moules zébrées.  

 

▪ Adrian Prado explique que des moules zébrées ont été découvertes dans le 

Lac Témiscouata et qu’en raison de cela, les plans d’eau du Nord-Ouest sont 

en danger d’en avoir. Il explique que les moules zébrées sont une espèce 

envahissante provenant de l’Eurasie qui a été transportée dans les Grands 

Lacs de l’Amérique du Nord il y a près de 30 ans. Depuis ce temps, ces 

moules ont colonisé le fleuve Saint-Laurent, de même que plusieurs lacs, 

dont le lac Témiscouata. Vu qu’elles se répandent avec les courants d’eau, 

il n’est qu’une question de temps pour que les moules soient présentes sur 

l’entièreté de la rivière Madawaska et éventuellement le fleuve Wolastoq. 

Il est encore possible de ralentir son introduction dans d’autres cours d’eau 

de la région. Les cours d’eau les plus à risque sont ceux qui sont navigués 

par des plaisanciers tel que le Lac Baker, Lac Unique, Lac Caron, la Rivière-

Verte, la rivière Restigouche, etc. 

 

L’une des manières de prévenir l’introduction des moules zébrées est de 

nettoyer les embarcations avant la mise à l’eau. La meilleure chose à faire 

pour le moment est donc de sensibiliser la population afin de ralentir la 

propagation. En effet, nous ne pouvons pas faire de demande au FFE pour 

l’installation de stations de lavage de bateaux. 

 

La CSRNO fera une demande au FFE afin de sensibiliser la population aux 

moules zébrées et à l’importance de nettoyer son embarcation avant la 

mise à l’eau. Le CARNO va les soutenir là-dedans.  

 

La Société de la rivière Madawaska dit qu’elle fera aussi une demande au 

FFE et accentuer l’importance des moules zébrées dans cette demande. Ils 

feront aussi une demande au fonds en fiducie pour la faune (FFF) pour un 

montant de 8000$ à 12 000$. Une partie de ce montant pourrait être 

destiné aux moules zébrées. Ça fait des années que la Société de la rivière 

Madawaska demande des stations de lavage de bateaux, mais c’est difficile 

d’aller chercher de l’argent qui ne viendrait pas des municipalités.  

 

Le dépliant suivant sur les espèces aquatiques envahissantes a été distribué lors de la 

rencontre : 
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Prochaine rencontre 
La prochaine rencontre de FoRCE aura lieu à l’hiver 2023. L’objectif de la rencontre sera 
de faire le bilan des actions entreprises par chaque organisme, ce qui permettra 
d'identifier les forces et les faiblesses des approches et de partager l'expérience de 
chacun pour des projets futurs. De plus, cette activité́ permettra d'identifier des 
possibilités de collaboration.  
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Summary of the meeting (English) 
 

The objective of the meeting was to brainstorm potential collaborative projects, in the 

context of approaching funding requests deadlines, namely the ETF. In the days preceding 

the meeting, zebra mussels were found in the Témiscouata Lake. Thus, the majority of 

discussions were about the mussels and the actions that could be taken to slow down the 

spread.  

While the last meeting had the objective of presenting the different participating 

organizations and their projects, this meeting had the objective of discussing future 

projects. For this meeting, the organizations did not present themselves or their current 

projects and focused solely on potential collaborative projects.  

 

Brainstorming on potential projects for 2023-2024 
 

Adrian Prado of the CSRNO explains the ETF requests deadlines for the 2023-2024 funding 

are approaching. This meeting is the right moment to discuss the funding requests that 

we could make for collaborative projects.   

The CSRNO hasn’t yet decided on all the projects they will apply for the ETFs.  

 

Some ideas were discussed during the meeting about the ETF funding requests : 

1. To carry on with the FoRCE group meetings.  

▪ The CSRNO will be in charge of the funding application. The application will 

be to carry on with the FoRCE group meetings 3 times per year, the same 

frequency as now.  

 

2. The CSRNO and CCNB-INNOV might apply for funding for a natural assets 

inventory, for 13 more watersheds.  

 

3. The CSRNO might apply for funding for sustainable development regional 

committee.  

▪ Adrian Prado thinks it might be a way to budget for a zebra mussel 

awareness project at the regional level.  
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4. A project to slow down the spread of zebra mussels  

 

▪ Adrian Prado explains that zebra mussels were found in the Témiscouata 

Lake, which puts the watercourses of the Northwest in danger of getting 

them.  He explains that the zebra mussels are an aquatic invasive species 

from Eurasia that were transported in the great lakes about 30 years ago. 

Since then, the mussels have colonized Saint-Lawrence River, as well as 

multiple lakes, including Lac Témiscouata. Since they spread in 

watercourses, it is only a question of time before they can be found in the 

entirety of the Madawaska River and eventually the Wolastoq River. It is still 

possible to slow down its introduction in the other watercourses of the 

region. The most at risk bodies of water are the ones used by boaters, like 

Lac Baker, Lac Unique, Lac Caron, Rivière-Verte, Restigouche River, etc.  

 

One of the ways to prevent the introduction of zebra mussels is to wash the 

boats before putting them in water. The best thing that we can do for now 

is to raise awareness among the population in order to slow down the 

spread, since we can’t request funding to the ETFs for the installation boat-

washing stations.  

 

The CSRNO will apply for ETF funding to raise awareness among the 

population to the damages that the zebra mussels could cause and to the 

importance of washing boats before putting them in water. The CARNO will 

support them in this project.  

 

The Société de la Rivière Madawaska says that they will also apply for 

funding with the ETF and that they could put emphasis on the zebra mussels 

in this application. They will also apply for funding (8000$ to 12 000$) from 

the Wildlife Thrust Fund. A portion of this could go to raising awareness for 

zebra mussels. The Société de la Rivière Madawaska has been asking for 

boat-washing stations for years, but it is hard to get money that is not for 

the municipalities.  

 

The following leaflet (in French) about invasive aquatic species was passed out during the 

meeting: 
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Next meeting 
 

The next FoRCE meeting will be held in winter 2023. The objective of the meeting will be 

to draw up an overview of the actions taken by each organization, which will allow us to 
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identify our strengths and weaknesses and to share our experiences for future projects. 

In addition, this meeting will allow us to identify other collaboration opportunities.   
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